



L'Institut de formation d'Action ontarienne contre la violence faite aux femmes (Action ontarienne) vous présente sa veille informationnelle. Celle-ci vise à favoriser le partage et le transfert des connaissances en français dans les domaines de la violence basée sur le genre et de la francophonie minoritaire ontarienne. N'hésitez pas à la partager dans vos réseaux.

Bonne lecture!

Remarque : Cette veille informationnelle présente des publications et rapports liés à la violence basée sur le genre. Ils ne reflètent pas nécessairement les opinions d'Action 9 ontarienne.

Actualités

[Unité pour mieux vivre ensemble](#)

La campagne Unité a pour mission de créer un avenir plus inclusif pour tout le monde, dont les personnes aux deux esprits, lesbiennes, gaies, bissexuelles, transgenres, queers, intersexuées et celles faisant partie des communautés de la diversité sexuelle et de genre qui utilisent une autre terminologie (2ELGBTQI+). Gouvernement du Canada.

HTML

[Leigh: City of Ottawa must boost its services in French](#)

La communauté francophone d'Ottawa (150 000 personnes) enrichit la ville, mais fait face à un accès limité aux services en français, surtout en cas de violence ou d'urgence. L'article demande une politique de bilinguisme plus ambitieuse, avec du personnel entièrement bilingue dans les services essentiels, pour garantir l'équité et l'inclusion.

HTML, 20 avril 2025

[Une charte pour protéger les femmes](#)

Afin de prévenir la violence obstétricale et gynécologique lors d'un soin, un groupe de chercheuses canadiennes compte jeter les bases d'une charte de consultation qui permettrait de mieux définir les gestes à poser.

HTML, Mai 2025

[La justice en français n'est pas à la hauteur des besoins](#)

FRANCOPRESSE - La demande de justice en français s'accroît à l'extérieur du Québec, mais il manque de juges, de juristes et de personnel de soutien bilingues pour satisfaire les besoins. Et souvent les francophones en situation minoritaire ignorent qu'ils peuvent recevoir des services dans leur langue.

HTML, Mai 2025

[Santé mentale : « des barrières » pour les communautés ethnoculturelles francophones](#)

Des organismes ontariens redoublent d'efforts pour sensibiliser les communautés ethnoculturelles au « sujet tabou » de la santé mentale. Toutefois, le manque de soins culturellement adaptés demeure un obstacle, déplorent de nombreux intervenants.
Radio Canada

HTML, Janvier 2025

[Lancement de deux projets pilotes pour aider les collectivités rurales et francophones](#)

En attendant que le Programme pilote d'immigration dans les communautés rurales et du Nord (PPICRN) soit permanent, Ottawa a lancé jeudi deux nouveaux programmes pilotes afin d'aider les collectivités rurales et francophones en situation minoritaire à attirer et à retenir des nouveaux arrivants possédant les compétences nécessaires pour aider leur région à se développer. Radio Canada

HTML, Janvier 2025

[Francophonie au féminin : elles utilisent leur voix pour promouvoir la culture francophone](#)

Dans le cadre du Mois de la Francophonie, les femmes leaders des communautés francophones du Grand Sudbury parlent des défis qu'elles rencontrent et explorent comment elles utilisent leur voix pour défendre leurs droits, promouvoir la culture francophone et inspirer les générations futures.

HTML, Mars 2025

[Le nouveau gouvernement libéral doit prendre trois mesures opportunes pour les femmes](#)

Communiqué sur les élections fédérales par l'Institut canadien de recherches sur les femmes.

HTML, Avril 2025

Actualités de nos membres

[Balado maison interlude Personne en parle - Épisode 12 - Prévention suicide](#)

Dans cet épisode, on aborde un sujet complexe... Celui du suicide. En compagnie d'Angele D'Alessio et Stephen Douris de l'Association canadienne de santé mentale - Champlain Est.

Vidéo, 1h et 11 minutes

Rapport et recherches

[Principaux points d’ancrage des mouvements anti féministes régressifs au Canada](#)

Cette série de ressources éducatives publiées par CRIAW-ICREF vise à approfondir notre compréhension des façons dont les mouvements régressifs et antiféministes se manifestent au Canada. Cette série fournit des informations sur les domaines politiques et les points chauds qui ont été identifiés dans le cadre de notre projet de recherche-action participative féministe intitulé « [Contrer la montée de l’antiféminisme](#) ».

HTML

[56 % des victimes d’homicide à Ottawa en 2024 étaient des femmes et des enfants](#)

Les femmes et les enfants représentent plus de la moitié des personnes victimes d’un homicide à Ottawa en 2024, selon le Service de police d’Ottawa (SPO). Les policiers ont enquêté sur les meurtres de 25 personnes l’an dernier, battant ainsi le triste record de 2016. Radio Canada

HTML, Janvier 2025

[La question des hommes est un enjeu de société](#)

Les vulnérabilités qui amènent les hommes québécois à être davantage affectés par le décrochage ou l’itinérance, par exemple, demandent des mesures de soutien qui leur sont adaptées, font valoir les auteurs. La Presse

HTML, Mars 2025

Site web et publications

[Votre portail de formation francophone!](#)

Pour les professionnels.elles en Ontario œuvrant dans le secteur de la santé mentale pour enfants et jeunes en français.

Livret d'accueil pour les femmes immigrantes francophones en Ontario

Ce livret d'accueil a pour vocation de vous guider dans vos premiers pas d'installation et d'intégration au sein de la francophonie canadienne, en vous offrant des informations précieuses sur les services disponibles, les opportunités d'engagement communautaire et les ressources pour faciliter votre adaptation à votre nouvel environnement.

La prévention des VACS par l'aménagement sécuritaire

Cette plateforme, créée par la Fédération des cégeps et rendue possible grâce au financement du ministère de l'Enseignement supérieur, vise à prévenir et à combattre les violences à caractère sexuel (VACS) dans les établissements d'enseignement supérieur tel que le prescrit la [Loi P-22.1](#). Plus précisément, elle vise à faciliter la mise en œuvre de la mesure 1.3 du [Plan d'action 2022-2027](#) par le biais d'outils permettant de rehausser la sécurité des campus et ainsi, le sentiment de sécurité des personnes.

Contrôle coercitif : Lois, politiques et pratiques en matière de violence conjugale

Livre : Qu'impliquent les notions de « contrôle » et de « coercition » pour les victimes de violence conjugale? Comment changer de paradigme afin de considérer cette problématique à travers le prisme de la « privation de liberté » et non seulement sous l'angle de la « sécurité » des victimes? Lapierre, Simon, Côté, Isabelle, Frenette, Michèle (2025)

Expressions féministes, Hiver 2025

Le magazine Expressions féministes (The F-Word) met en vedette les voix de jeunes femmes et de féministes à travers le Canada en mettant en valeur leurs paroles et leurs œuvres d'art réfléchies et créatives. Cette treizième édition aborde une variété de sujets liés au futur féministe. Dans cette édition, vous trouverez les contributions suivantes et bien d'autres encore.

[Cyberhéros : programme de prévention des cyberviolences basées sur le genre auprès des jeunes garçons](#)

Cyberhéros, financé par Femmes et Égalité des genres Canada, est un programme de prévention qui vise à prévenir les cyberviolences basées sur le genre à l'endroit des femmes et des personnes 2ELGBTQI+ en ciblant les jeunes garçons susceptibles d'être influencés par les propos de la manosphère. Ce projet propose un programme pédagogique qui s'ancre dans leurs communautés grâce à la mobilisation de jeunes hommes alliés.

Balados

[BALADO CONNEXIONS - NOUVEL ÉPISODE!](#)

[Marianne Saint-jacques](#), Ph.D. - [Université de Sherbrooke](#) a récemment participé au balado *Connexions CRIPCAS* afin de discuter des dépendances aux substances et de leurs impacts sur le couple. Elle aborde également les interventions individuelles et conjugales destinées aux personnes présentant une dépendance ainsi qu'à leurs proches.

[La FCFA donne le coup d'envoi à son balado](#)

La Fédération des communautés francophones et acadienne (FCFA) du Canada est fière d'annoncer le lancement de son tout nouveau programme de baladodiffusion.

Entre 2 accents est un rendez-vous bimensuel qui vise à parler des grands dossiers de la francophonie, ainsi qu'à donner plus d'écho aux efforts constants de ceux et celles qui travaillent à la faire rayonner.

[La dépendance aux substances et ses impacts sur le couple](#)

La professeure et psychologue Marianne Saint-Jacques, Ph.D., s'entretient avec Samuelle Lalancette et Florence Sansoucy, toutes deux étudiantes au doctorat en psychologie, sur la dépendance aux substances et ses impacts sur le couple. Marianne aborde également les interventions individuelles et conjugales destinées aux personnes présentant une dépendance ainsi qu'à leurs proches. Bonne écoute!

Audio, 1h

Janvier 2025

[Les problématiques liées au poids, à l'image corporelle et à l'alimentation](#)

La professeure Catherine Bégin, Ph.D., s'entretient avec Samuelle Lalancette, étudiante au doctorat en psychologie et membre du comité étudiant du CRIPCAS, sur les problématiques liées au poids, à l'image corporelle et à l'alimentation dans les relations de couple. Catherine aborde également les pratiques d'intervention auprès des couples dans lesquels l'un ou les deux partenaires présentent une problématique liée au poids, à l'image corporelle ou à l'alimentation. Bonne écoute!

Audio, 39 minutes

Mars 2025

[Les technologies et le couple - Marie-Ève Daspe](#)

La professeure Marie-Ève Daspe, Ph.D., s'entretient avec Florence Sansoucy, étudiante au doctorat en psychologie et membre du comité étudiant CRIPCAS, sur l'impact des technologies numériques sur les couples. Elle aborde entre autres les effets des réseaux sociaux sur les relations amoureuses, les comportements de violence conjugale en ligne, puis les pistes de prévention et d'intervention à privilégier. Bonne écoute!

Audio, 39 minutes

Avril 2025

Vidéos

[Id. de genre, parcours de transition, expression de genre et id. sexuelle: vulnérabilité à la VS](#)

Les personnes étudiantes issues de minorités sexuelles et de genre dans les établissements d'enseignement supérieur connaissent des taux de violence sexuelle plus élevés que leurs pairs hétérosexuels cisgenres.

L'identité de genre, le parcours de transition, l'expression de genre et l'identité sexuelle jouent des rôles importants dans les contextes sociaux dans lesquels se trouvent les individus et peuvent donner un aperçu de la vulnérabilité à la violence sexuelle.

Utilisant un large échantillon d'étudiant.es du cégep, cette conférence se concentrera sur la façon dont les variables de genre et d'identité sexuelle influencent la vulnérabilité à la violence sexuelle.

Vidéo, 33 Minutes et 12 secondes

Février 2025

[Violence conjugale : hausse des signalements](#)

Des deux côtés de la rivière, les différents corps policiers constatent une hausse des plaintes en matière de violence conjugale depuis la pandémie à Ottawa et Gatineau. Radio Canada

Vidéo, 2 minutes et 34 secondes

Janvier 2025



Balado *Elles parlent*

[Saison 3 episode 1 : Elles parlent... de harcèlement criminel et sexuel](#)

Julie Lalonde, activiste féministe franco-ontarienne, se joint à notre animatrice Karen Uwase pour une conversation percutante sur le harcèlement criminel et sexuel sous différents angles. Ensemble, elles décortiquent la culture qui banalise la violence – à travers les médias, les récits romantiques et les réseaux sociaux – et le détournement cognitif (« gaslighting »). Les déficiences du système de justice sont également mises en question et des solutions concrètes sont proposées dans cet épisode.

Vidéo, 1h et 5 minutes

[Saison 3 - Épisode 3.02 : Elles parlent... de désaccords intracommunautaires](#)

Dans cet épisode, notre animatrice Karen Uwase reçoit Géorgie Gagné, artiste, éducatrice, facilitatrice et militante ayant un héritage cri et franco-québécois, pour une conversation essentielle sur les conflits intracommunautaires dans les mouvements féministes, queer et autochtones.

Ensemble, elles abordent la nécessité de repenser nos façons de gérer les désaccords, la tension entre justice rétributive et justice transformative, et l'importance de créer des espaces imputables plutôt que simplement « sécuritaires ». À travers une réflexion nuancée, Géorgie nous invite à penser la solidarité, la dignité et l'imputabilité comme fondements de nos luttes, tout en explorant les limites du cancel culture et les chemins possibles vers une transformation collective.

Vidéo, 48 minutes et 14 secondes

[Saison 3 - Épisode 3.03: Elles parlent... d'activités ✨adultes ✨ avec Sophie Doucet](#)

Dans ce nouvel épisode d'Elles parlent, Karen Uwase accueille Sophie Doucet, candidate au doctorat à l'Université du Québec en Outaouais pour aborder un sujet souvent méconnu : BDSM. Elles déconstruisent ensemble les mythes et discutent des rôles, du consentement, ainsi que des effets immédiats et à long termes sur les personnes qui pratiquent le BDSM, à travers une perspective féministe. Notre invitée explique également la différence entre abus et BDSM, tout en partageant des ressources pour les personnes qui s'intéressent à ces pratiques.

Vidéo, 34 minutes et 34 secondes

[L'institut de formation compte plusieurs nouveautés :](#)

- Nouveau cours : l'intersectionnalité en pratique
- Mise à jour d'Introduction au féminisme
- Mise à jour d'Introduction à l'ACS
- Mise à jour de Femmes immigrantes, réfugiées, sans statut + Enfants et adolescentes

Rapport sur les féminicides

Chaque mois, Action ontarienne fait état des féminicides en Ontario disponible sur le [Réseau d'expertise](#) en PDF.